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短短三天内，上海海港俱
乐部接连宣布与哈维尔不再续
约、聘请穆斯卡特执教的两则
消息。消息重磅，但都在意料
之内。

哈维尔下课的命运早在亚

冠附加赛主场出局时就已经注
定。对于这支坐拥豪华阵容的球
队，2023赛季本该有机会赢得更
多。始于 8 月中旬的混乱，充分
暴露了哈维尔不够格成为强队主
帅。俱乐部考虑再三后没有让他
在赛季中途走人，也只是想以最
稳妥的方式去争得中超冠军，而
非对其本人的信任。

中超冠军成了哈维尔的皇帝
新衣。哈维尔对海港队造成的负
面作用很可能不会随着他下课而
很快消散。平均年龄28.2岁的海
港队原本就是中超一线队最“高
龄”的队伍，死用一套阵容的哈维
尔最终保住了联赛冠军，但本应逐
步推进的队伍建设工程被延滞
了。海港队上赛季正式比赛出场
次数超过 10 次的球员刚好有 20
名，平均年龄30岁；超过20次的15

人，平均年龄30.8岁——对于任何
俱乐部，这样的数据都意味着球队
需要马上进入换血阶段，更何况海
港的平均年龄并非被两三名“超高
龄”球员所拖累，而是几乎整套主
力阵容都已开始老化。

关于穆斯卡特的消息早已传
开。能在12月就敲定新帅，对海
港队是一种进步。早早落实主
帅，意味着可以更有针对性地进
入转会市场，也意味着全队可以
拥有一个更系统的冬季集训期，
这恰恰是过去两年海港队都没能
做到的。

相比“平民出身”的哈维尔，
穆斯卡特的优势清晰——作为球
员，他拥有长年的海外联赛经历
和国际比赛经验；作为教练，他执
教过的墨尔本胜利和横滨水手都
是志在争冠的大俱乐部，也都有

过成功登顶的经历；而在横滨水
手的执教经历也证明了澳大利亚
人有适应海外联赛的能力。

但穆斯卡特面临的挑战也可
谓不小。他接手墨尔本胜利和横
滨水手时，前任波斯特科格鲁都
留下了成熟的战术体系和完整的
阵容班底。但现在的海港队，前
任没能为他铺路，倒是挖好了
坑。穆斯卡特需要重塑战术，更
需要通过外部引援和内部挖潜来
逐步实现球队的更新换代。

对于穆斯卡特的中超第一个
赛季，或许不应抱太高的期待。
在降低主力阵容平均年龄的同
时，要保持多线作战的战斗力，这
个任务难度不小，穆斯卡特需要
被给予更多的时间和耐心。但无
论如何，比起贸然聘请哈维尔，至
少现在更像走上了正轨。
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欧冠十六强
谁都别躺平

欧冠十六强抽签看似波澜
不惊，内里却有些值得玩味。

在抽签规则的安排下，并
没有出现两强相遇、“决赛”提
前上演的刺激局面，但也没有
哪支球队就敢拍着胸脯说铁定
出线，哪怕是赔率暂时排在第
一的曼城，面对哥本哈根，也不
能说躺平就可稳操胜券。

上届冠军这次抽签运气看

似不错，哥本哈根在所有对手之
中，纸面实力属于“最弱”的之
一。可这支所谓的“弱旅”，在小
组赛中也曾战平拜仁，也曾主场4
比3力克曼联。

哥本哈根虽然没有太多特
色，却胜在球员身体素质普遍过
硬。放在蓝月亮巅峰时刻，自然
不惧身体流，传控之下，身体再强
壮也沾不到几次皮球。未料本赛
季英超前排竞争激烈，曼城眼见
得已经滑到第四，瓜帅双线作战
都不容有失，如若联赛欧冠都尽
遣核心，体能反而成了隐忧。

曼城需要在双线之间进行体
能调节，巴萨的问题，则是遇到了
来自亚平宁的疯子。那不勒斯上
赛季在联赛和欧冠都有过不俗表
现，本赛季在欧冠小组赛也较为
顺利，除了皇马实在打不过，布拉
格和柏林联盟根本形不成威胁。
巴萨和那不勒斯之间必有一番恶
战，那不勒斯一旦疯劲儿上头，巴
萨说不准要翻船。

两支德国球队签运都不错，
拜仁和多特将分别对阵拉齐奥和
埃因霍温，虽然赔率相差比较明
显，不过只要不太过于行差踏错，
南大王和大黄蜂想必会联袂进入
下一轮淘汰赛。除了巴萨之外，
西甲另三支欧冠球队，皇马最为
轻松，携在小组赛六战全胜的风
光，踩着莱比锡挺进八强理所应
当。皇家社会和马竞则分别和对
手五五开，如果大巴黎依然延续
欧冠神鬼莫测的神经刀基因，皇
家社会捡漏的概率就大大增加。

枪手如今在英超又当上了积
分榜领头羊，但上赛季中盘之后
掉链子还历历在目，现在每场都
不能松懈。欧冠对上波尔图，理
论上会轻松一些，真正的考验在
进了八强之后，密集的英超赛程
中如何保持领先优势，和欧冠进
四强甚至半决赛的诱惑之间，实
在难以取舍。

的确，欧冠到了淘汰赛阶段，
谁都不会轻言放弃。

海港需建
自己体系

作为冠军球队，上海海港队
近日已经宣布澳大利亚人穆斯卡
特出任新一任主教练，并开始为
新赛季展开全方位准备。尽管主
帅的确定相对较早，不过，从选帅
的角度来说，海港队恐怕需要尽
快建立自己的一套体系，不管是
从俱乐部的发展抑或是人才培
养，包括球探体系。

过去一个赛季中，围绕着前
任主帅哈维尔的说法颇多，而且
从一开始宣布哈维尔出任海港主
教练，他就一直处于争议之中，在
亚冠联赛附加赛中主场被泰国的
巴吞联队淘汰之后，对其争议更
是达到了极致，但俱乐部方面始
终没有任何说法，直至赛季结束
宣布与其解约。当然，必须要承
认：当初选择哈维尔也是客观形
势下的一种“迫不得已”，但从整
个足球的建设与发展的角度来
说，恰恰所折射出的是俱乐部或
者更宽泛的角度，尚未有自己的
一整套体系，尽管从事足球的时
间已经快10年了。

站在国企的角度，上港集团
介入海港俱乐部，是在承担某种
社会责任。如果能够有自己的体
系，无疑可以发挥更好的作用。
所谓的“体系”，就是围绕着足球，
结合所在的上海这样一座国际化
大城市，海港俱乐部所追求的足
球究竟应该是怎样的一种足球？
单纯从主教练的选择角度而言，
海港队先是从原先的广州富力挖
来了瑞典人埃里克森，再到这次
从邻国的横滨水手队找来了穆斯
卡特，这其实反映出的就是俱乐
部尚未有自己的体系或渠道。这
两人的薪资报酬肯定不菲，因为
这两人在原先的球队执教算是成
功的，想要让对方从成功的球队
主帅位置上离开，不可能只是原
先的身价。

疑问也就在于此：这些年来，
海港队物色主教练的整体思路是
什么？教练的国籍之类并不是最
主要的，而且哪怕是同一国的两
位教练，其技战术理念、指导思想
也不可能是完全一样的。围绕着
这样的理念，不只是选择一名主
帅，更需要建立自己的教练库、人
才库，即在自己统一的整体理念
下，物色符合自身理念，并能够在
带队过程中执行和体现出来的。

从埃里克森再到穆斯卡特，
到海港之前算是成功的，但这恐
怕并不是选帅的首要前提和标
准。不只是外教，包括外援的选
择、内援的引进，其实也是一样
的。而且，更为关键的是，海港这
些年来青少年梯队建设也做得很
不错，但缘何这些梯队中的球员
很难在一线队有属于自己的位
置？就俱乐部的体系建设而言，
海港有太多方面亟待完善。

●上海海港岁未火速完成
换帅事宜登上了中超头条新
闻。俱乐部是 12 月 14 日官宣
原主教练哈维尔下课的。17日
又官宣穆斯卡特为海港的新
帅。三天搞定帅位的新旧交
替，有点上海速度的味道了。
不要再唠唠叨叨地数落哈维尔
这也不行，那也不行了，毕竟西
班牙人为魔都贡献上了第三尊
顶级联赛的冠军奖杯，劳苦功
高。上海球迷是会一直记得牢
他的。

穆斯卡特是澳大利亚人。
他的球员生涯服役过英超、澳
超，还是澳洲袋鼠的国脚。作

为后卫，他在职业联赛中共领受
到 123 张黄牌和 12 张红牌，球风
看来是足够凶狠的。不过细细推
敲，穆斯卡特有 20 年的踢球经
历，一经平均，一个赛季也就黄红
牌六七张，还算不上恐怖的禁区
杀手。穆斯卡特今年50岁，为澳
洲少壮派教头。他两次赢得澳超
联赛冠军。他到东瀛执教横滨水
手后，夺得J联赛冠军一次、亚军
两次和超级杯冠军一次。称穆斯
卡特为冠军教练也不为过的。欧
洲足坛有穆里尼奥、穆帅。现在
中超也有了穆斯卡特、穆帅。海
港的穆帅能有狂人穆帅那么神奇
吗？龙年里就有分晓了。

●海港俱乐部给穆帅的工作
合同也是1+1，那就是明白无误地
表示海港在2024年仍然是剑指中
超冠军的决心。光是夺下火神杯
还是不够完美的，还得在足协杯
和亚冠联赛中取得比以前更不俗
的战绩。如果穆斯卡特到了2025
年还能稳居于球队的帅位，那就
表明海港已经夺得了俱乐部的第
三个中超冠军了。预祝他成功。

老早的沪上球队岁末年初表
决心总归有点吞吞吐吐，不敢明
目张胆地呼喊要勇夺联赛金杯。
弄得阿拉球迷肚肠根痒痒。上海
海港誓言要再争冠军，好！点赞
点赞。

申花 30周年系列纪录片，最
新播出的第二集里，“拼命三郎”吴
承瑛为这期节目贡献了一段金句：

你要想你今天赢了，你是开
心了，申花球迷会开心了，但是对
方球迷就不高兴，那你要是同样
去想，你今天输了，咦，对方球迷
得到快乐了，这就是足球的魅力。

这话看着挺佛系，其实挺辩
证。

吴承瑛年轻时候，是从前锋被
改造成后卫的，所以，他天然就有
带刀后卫的属性，有速度，好的前
锋往往有速度；他也有脚法，破门
得分的前锋当然需要有脚法，所
以，吴承瑛在申花历史上，为球队
贡献了很多世界波一般的进球。

包括在1比9那场比赛里，申
花唯一的进球是小吴打进，当时
上海媒体评选那个进球为全场最
佳进球，虽然有点讽刺，但如今你
回过头看，国安那场比赛进球虽
然不少，但要说最漂亮的进球，还
是吴承瑛这一个禁区外世界波。

如果说过去 20 年里中国足
球第一左后卫，答案应该就是吴
承瑛，这一拨参加了韩日世界杯
的球员，如今回想起来，各个位置
都是很有特点，风格鲜明。

虽然很多教练也并非出身顶
级球星，但总体而言，球员退役成
为教练，特别是在青训领域，我们
非常需要这样的高水平退役球
员去带小球员们，中国足球一方
面是缺好的苗子和更多愿意踢球
的孩子，其实更缺高水平教练。
高水平教练的数量，也是中国和
日韩的最大差距之一。

听说吴承瑛目前从事的工
作，也和足球青训有关，很好，他
和他的很多当年的队友，目前都
在从事青训工作，这是好事，希望
能坚持，中国足球需要更多个徐
根宝，这一点上，所有人都已经达
成了共识。

久违的吴承瑛

一条艰难
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剑指冠军又一年


